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各个环节，与内外各个部门沟通，是一件锁碎而复杂的事情

，但赵崎视之为挑战，他如享受在澳洲的惬意生活一般享受

它 在百安居同事们的眼里，赵崎是个爱笑的人，和他谈话是

件很愉快的事情。 这或许和赵崎在澳洲8年的海外生活不无

关系。“澳洲人很喜欢海，他们的生活方式很吸引人的，不

要赚很多的钱就可以很享受生活，比如打高尔夫，周末去海

边度假，中等收入人家如果愿意一般都有自己的小游艇。”

这样的生活状态很容易让人养成开朗的性格，难怪赵笑称，

回国以后辛苦很多，经常晚上都要加班。 目前，赵崎在欧洲

第一、全球第三的建材连锁超市百安居担任供应链副总裁。

从去年开始，百安居在全国的发展速度很快。“今年到目前

为止，我们开了5家店，明年可能还要开10家以上。建材超市

里，我们是最具有全国规模的。”而赵崎目前最主要的工作

，就是配合百安居网点的扩张，在物流上给予足够的支持。 

赵崎享受这份工作一如他享受澳洲生活。“在百安居的运作

过程中会遇到很多困难和挑战，需要我不断的克服和化解，

这个过程最让我享受，这也是我工作这么多年来最大的一个

感受。” 百安居的物流蓝图 赵崎加入百安居时，刚好赶上百

安居在国内进行大力扩张，所以对于供应链和物流配套服务

的要求也就格外突出。平时忙得很，但是有一个很强烈的感

受就是“挑战”的刺激与兴奋。 “明年开始，百安居将会进

军西部，比如西安、成都、重庆。此外，还会在大连、沈阳



开店。在原有的上海和北京，也还会再开店。这样的话，我

们的规模就真正铺盖全国了。”对赵崎而言，网点的扩张意

味着将更多的任务，现在他已经开始在为明年要开的新店做

准备。 “其实我现在做的是供应链方面的工作，更多的是专

对专的管理，既包括传统的物流运作，比如运输、仓储、库

存、订单管理，更多的包括一些无形的管理。”因为百安居

有一部分是供应商自己供货，所在赵崎的工作内容之一就是

确保供应商把货及时、准确、足量地送到卖场。此外还要与

供货商保持沟通，根据销售情况及时调整库存。 在赵崎所负

责的零售供应链中，最复杂的是对供应商的管理，既要节省

成本，又要保证他们及时准确的供货。目前百安居有三级供

应商：全国供应商、区域供应商和城市供应商。在哪个城市

开店，就会就近在城市周边找一些合适的供应商，利用他们

自己的物流网络集中供货，这样有利于节约成本。 目前百安

居每年有几十亿的销售量，产品类型更是多种多样，有卫浴

、磁砖、地板，还有各种各样的软装潢、硬装潢，物流方式

也各不相同。“如果全部通过百安居自己来运作的话，很难

找到这么一家物流公司，什么都会做。” 但如果百安居的物

流体系如此简单的话，赵崎的享受过程就会少了很多乐趣。

就拿百安居明年进军东北市场这件事来说，“这对于我们而

言是一个不小的挑战。因为中国的大部分的生产制造力是集

中在华东江浙和华南广东一带，而东北主要是以重工业和农

业为主，不可能在当地有很多的产品供应，必定要从南方把

货物调度过去。”百安居目前的店面分布全国各地，如果仅

靠供应商来操作物流，是不大现实的。 所以，赵崎就需要坐

下来和供货商共同研究一下，选择什么样的物流方式来实现



产品供应比较妥当。“关键是我们如何才能找到一个比较好

的平衡点，把一些高效的产品自己来做，来构建自己的物流

平台。”赵崎选择了一个比较简单的办法来解决这个问题，

他收集了供货商的物流体系资料，再与百安居自己的物流体

系相比较，择优用之。 对于不同的地区，要面对当地不同的

供应商及其参差不齐的供货水平，在解决物流配送模式的时

候会遇到不同的问题，赵崎总通通过不同的方式来解决。他

说：“遇到挑战后将其圆满解决的满足是难以言语的。” 外

包高手的幸福前景 赵崎所谓百安居自己的物流体系，并不是

指百安居自建物流公司，而是外包给比较集中的几家第三方

物流企业。现在百安居有两家这样的物流提供商。 与两家的

合作从2002年年底左右开始。通过这两个合作伙伴，百安居

整合了500多家供应商，为百安居全国8家建材超市提供日常

补货服务。“这两家都是全国供应商，只不过具体到不同的

产品类型上，可能会结合他们各自不同的优势，通过他们的

整合、配送，然后再到百安居的超市里来，最后再通过他们

的渠道配送到全国各个地区。” “虽然我们对物流提供商有

一定的规划，但是中国目前的物流服务水平确实不尽如人意

。比如在英国，百安居的物流全部都是外包给别人，它可以

同时外包给2-3家很有实力的物流提供商，他们都能提供整套

的物流服务解决方案，但是中国要做到这一点就太难了。”

赵崎说。 尽管赵崎认为目前中国的物流公司发展普遍落后，

但他仍然倾向于用外包来解决自己的物流问题。“如果效率

确实能够得到保证的话，我们当然会交给他们（供货商）自

己来运作，我们可以集中精力在我们的长处反而比较有优势

。” 百安居自建物流体系的工作，一直是赵崎的重要工作内



容。“第3方物流商现在还在招投标，大概到年前应该就可以

定下来了。”百安居现在的物流供应商都是2年前的合作伙伴

，现在物流市场和百安居的发展都不同以前，因此赵崎现在

需要对物流商重新审核，期望找到能提供更好服务的合作伙

伴，“这只不过是供应链上进行自我调节的一个过程。” 今

年以来，赵崎最重要的工作就是建立百安居在华东、华南、

华北地区的配送集货中心。所有的货将被集中到每家店附近

的配送集货中心，然后再聚集成整卡车，集中送到店里。“

罗马也不是一天建成的。只有逐步地稳扎稳打，通过我们跟

采购部门进行充分的合作，并与供应商保持良好的沟通，最

终建立一个最合理的百安居自己的物流平台，我还是觉得十

分有信心的。” 赵崎的信心不仅来自于百安居的支持，还来

自于他以往操作的外包经验。物美在中国的零售外包，就是

当初赵崎在和黄天百时筹建的，当时他最主要的使命是从头

到尾给物美建立一套配送模式。赵崎从策划开始，到设计、

安排招聘人员、设定流程、采购相应的设备，一直到最后的

运做，这一揽子的工作都亲自进行。 “我们是第一个吃螃蟹

的”，赵崎的自豪之情溢于言表。当时在国内以第三方物流

的方式来分包超市物流，和黄天百是唯一一家。“这个过程

双方也确实是在摸着石头过河。”这里的双方是指和黄天百

和物流，前者为后者提供物流管理。 但这两个企业，一个是

外资，一个是内资，文化和操作理念都有差异，在很多环节

的合作上都存在分歧。“所以当时我就觉得：好难呀！”赵

崎说，“但是一路做下来了，虽然很困难，但是有一个希望

是始终存在的：双方都有合作的诚意，也觉得这种零售物流

外包的合作是有必要的。这对于我当时开展工作提供了最基



本的心理底线：即使再困难，也要做下去，我把它当作一份

有希望的事业来做！”赵崎认为，从无到有来建设一套完整

的物流体系，双方存在一些分歧是正常的。到目前为止，物

美在这么多店面扩张的情况下，和黄天百还能保证其物流的

正常运转，这本身就说明了一些问题。 赵崎认为，这其实是

一个期望值的问题，到底是2%还是1%的物流成本令人满意，

并无定论。假使当时物美要是不将物流分包出去的话，现在

这么多店的规模，在物流上是很难自己保证的。但是如果物

流环节比较规范的话，就有可能由这个环节带来其他环节的

成本节约，一些无形的成本也必须考虑进去。 赵崎觉得当时

最大的困难是沟通，主要是和客户之间。国内的公司一般就

觉得便宜就好了，但和黄天百的很多做法是要他们先投一部

分资，然后长期受益。“因为以前没有人做过，所以我就要

花好多的时间和他们进行沟通。”在和黄天百的两年半时间

里，赵崎花了其中大概2/3的时间来做物美的项目，到后来给

华普超市做物流规划时就轻松多了，“我们知道国内的客户

需要什么，双方的合作相当顺利。” 赵崎认为，在中国物流

外包是一个比较新的业态，对于物流商和零售企业都是全新

的尝试，所以合作过程中存在一些不满意是正常的。“但是

不管如何，我觉得物美的做法还是对的，它把物流全部外包

出去，专心于自己的长处去发展经营与扩张网点。百安居也

从来不做物流，一年有1亿多英镑的预算都是用来外包的。”

享受供应链的挑战 赵崎笑称，中国从某种程度上来看“并不

是一个国家”，因为它有很多地区，且各自差异性很大。在

中国，全国性的连锁超市也不多，大多是区域性的。要达到

像沃尔玛一样规模和水平，不仅要求物流商的水平提升，更



需要提升的是零售商的自身实力，这是一直做零售的赵崎面

临的挑战。 赵崎说，在中国做零售业物流是所有物流领域里

最艰难的几种之一。在零售业，上游由很多不同的供货商组

成，并且他们还在不断变化，网点分布也比较分散，而且还

在不断的高速发展当中，这都对配套物流提出了比较高的要

求，更何况不同的地区还要求有不同的操作。百安居一直在

不停的开店，对供应链部门来说，在不同地区扩张所带来的

物流需求必然不尽相同，所以面临的很多情况都是全新的。

这不像澳洲的连锁超市，大多有几十年的历史，各方面运作

都比较成熟和规范。 “在零售企业做供应链总监，可想而知

是特别难做的。”赵崎不禁感慨道，供应链部门牵扯到的部

门最多，各个方面的关系都要协调好，稍有不慎就到处碰壁

。对于公司内部，赵崎和他的同事要协调店铺、财务、营运

等各方面资源，对外，还要和众多供货商和物流商打交道。

“上游下游我都需要去管，所以我觉得这是一个很大的挑战

。” 这一切，赵崎都以积极的心态去面对，以往在澳洲的工

作经验也给了他信心。 他在澳洲的第一份工作是在一家经营

儿童用品的澳大利亚公司任物流经理。当时那家公司对供应

链配送的要求很高，货物在中国的工厂里生产后，托柜到港

口，经过两个多星期船运才能到达澳洲，所以对于计划的要

求很严格，要不然这个流程就有可能失控。当时赵崎的工作

就是做进口和国内配送的物流，供货商分布在美国、欧洲、

马来西亚以及台湾，最多的来自中国大陆。“我要和这些遍

布全世界的供货商保持密切的联系，确保货及时运出来。进

口以后，我负责库存管理跟踪，货快不够了就补充生产到仓

库里面，然后再把它配送到一些大的零售超市里面卖。”回



忆起在澳洲的第一份工作，赵崎记忆犹新。 后来又去了一家

做船舶引擎配件的美国500强公司，真正开始对物流运作和供

应链管理有所认识并真正享受于其中就是从这里开始。当时

赵崎负责把从美国进口的引擎和其他零部件配送到全澳洲的

几百家经销商。他要控制整个供应链的计划，因为这种产品

生产周期长，从美国下单到出货要3－4个月，其中1－2个月

用于生产，然后2个月从美国通过集装箱海运到澳洲。 虽然

当时刚开始接触这份工作的时候，第一感觉是：这么多事需

要做，好难呀！但是后来做久了，他就开始发现其实“乐在

苦中”。“安静的时候自己一个人坐下细细回味，觉得很有

成就感，慢慢地就更喜欢这份工作了。”赵崎笑着说。 这家

公司的ERP系统非常好，全球联网，包括美国总部、澳大利

亚分部和欧洲分部。计划完成后，就可以从网络上完成订货

，总部负责生产，赵崎则跟踪订单的完成情况，“这其中的

信息十分透明，提高了不少效率。”他说。 在这家跨国公司

里，赵崎学会了国际化公司的运作模式和对于流程的管理经

验，另外还学会了沟通，因为在这样一个全球性的大公司里

面做物流，必然要和很多的人打交道。 三年后，赵崎又到了

一家比利时的跨国公司，这家公司对于赵崎最大的吸引力就

是，跳槽后的他成为了物流部门的“仓储和配送总监”。赵

崎笑称，这就好像完成了一次“升级”，到了controller（总

监）级别。应该说，这个职位赋予了赵崎有更多的操作空间

，在他的职责范围里包括了进口、出口，以及更多的制造业

的成分在里面，这也是和之前最大的区别之一。当时这家公

司在澳洲的生产流水线，号称是亚太乃至全球最先进的生产

线之一。 “在澳洲的那段工作经历，对我的长进是非常大的



。包括最基本的物流理念、供应链管理的概念，都是在那里

学习来的。”这段历程对赵崎现在在百安居的工作也有不少

帮助。现在赵崎每天不仅要考虑如何去配合百安居在中国的

大发展，还得要操心怎样优化库存等这样琐碎的问题。 “总

之，当前的目标就是怎样把百安居的供应链做成全国第一流

。我们永远是在幕后，给前线提供枪支弹药。因为中国的市

场比较大，百安居的扩张速度也比较快，在物流和供应链方

面我有永远做不完的工作，但是一切还是需要日后公司的业

绩来体现。”赵崎说。 赵崎的历程 1994.5－1996.8 IGC

(Australia) Pty. Ltd.任物流经理 1996.8－1999.10 Mercury Marine

Australia任仓储和物流项目经理 1999.11－2000.12 UCB Films (

亚太地区) Pty. Ltd.任物流仓储、配送总监 2001－2003.6 和黄

天百物流任合同经理 2003.6至今 百安居中国供应链副总裁
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